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■画中有话 近日，C919国产大型客机首架机机头大部段运抵中国商飞公司总装制造中心浦东基地，即将进入机体结构对
接程序，同前机身进行对合。工作人员在吊装C919大型客机首架机机头大部段。 新华社发

这是一套装备在福建盐田边防所的高分
辨率、夜视效果好的高清海防系统。该系统
能实现白天5公里，夜晚2.5公里距离的场景
监控，白天2公里、夜晚1公里距离内能看清
全部细节。 （蒋奎）

活跃在电视美食节目中的美食达人“胖

姐”刘健鸾，刚刚与她的儿子一起做了减肥

手术。“胖姐”相信一年后，她将以全新的面

貌展现自己。

近日，北京明德医院亚示国际糖尿病暨

减重中心，刚做完糖尿病暨减肥手术第二天

的“胖姐”一家人，参加了术后分享座谈会。

今年 52 岁的“胖姐”不仅肥胖，还患有

Ⅱ型糖尿病，她的儿子也患有肥胖症。多年

的病症折磨，让这对母子苦不堪言。

母子俩这次手术是由来自宝岛台湾的

亚洲微创糖尿病暨减重手术专家黄致锟教

授亲自主刀，手术十分顺利，术后当天母子

二人就能下床活动。

据黄致锟介绍，术前对“胖姐”母子做了相

应的健康检查，制定了详细的手术方案。“胖姐”

的儿子由于只是单纯性肥胖，因此实行了限制

食量的袖状胃切除手术。而“胖姐”由于糖尿病

史已有10年，因此实行的是缩胃绕肠手术。

缩胃绕肠手术是黄致锟发明的一种减重

同时还能有效治疗糖尿病的手术，术中将切除

病人一部分胃，从而降低胃饥饿荷尔蒙的分泌，

也降低了人的饥饿感。另外，通过小肠绕道可

以减少糖与脂肪的吸收，并让食物从胃到小肠

末端的路径变短，增加“饱腹感”。同时，刺激肠

道荷尔蒙分泌，减少胰岛素抗性，促进胰脏功能

恢复，抑制血糖上升，从而缓解糖尿病。

据了解，黄致锟教授多次获得国际医学

大奖，并受邀赴世界各地进行示范手术，现

为国际代谢手术卓越联盟主席。他 2008 年

完成全球首例“经脐无疤痕胃绕道手术”，

2010 年发表全新的糖尿病治疗技术“世界

首例缩胃绕肠手术”。

座谈会结束时，“胖姐”将一束鲜花献给

了黄教授，并且幽默地对大家说，“谁知道哪

儿有漂亮衣服一定告诉我。”

微创代谢手术，让“胖姐”告别糖尿病
本报记者 左常睿

科技日报讯（邹争春 记者陈磊）离开了

医护人员，如何确保家庭用药安全？扫描一

下用药提醒二维码，就会随时有“手机医嘱”

提醒，让病人用药多一道安全的屏障。日前，

第三军医大学大坪医院信息科副主任黄昊主

持研究的“大坪医院用药提醒”软件问世。有

了“手机护士”的监管，可让医院外的病人用

药无忧。该软件在 2014 中国移动医疗产业

论坛上，被评为 2013—2014 年度十佳医疗/

健康 APP，填补了家庭用药监督提醒的空白。

调查表明，大部分出院或门诊携带药品

病人都有忘记或没按照规定服药的经历。家

庭用药多数处于无人监管状态，给家庭用药

造成潜在危害。“大坪医院用药提醒”APP是采

用移动互联网技术研发的一款手机软件，APP

程序通过二维码扫描安装到智能手机上。

该 APP 可对病人当前的服药进行管理，

在科学的时间提醒病人服药；并且可以帮助

病人记录自使用该软件时起服用的所有药物

和所患疾病，便于医生清楚了解患病史和服

药史，为后期的治疗提供数据支持；软件提供

的“用户组”功能还可以对家人和好友的疾病

服药进行管理、提醒、记录，在朋友或者家人

生病时的一句用药提醒和用药建议；它还具

有强大的药品查询功能，病人可以查询药品

功效等信息，并对药品进行评价。

“手机护士”APP：家庭用药好助手

烤肉有“搭档”
烤肉虽诱人，但要注意搭配

其他一些食材，会有效提高吃烤

肉的健康指数。

番茄
阿拉伯人在烤肉时，喜欢将

一个完整的番茄与肉类同烤。此

法不仅是一种异域的饮食习惯，

还有一定的科学性。番茄中含有

抗癌物质番茄红素，近年来，越来

越多的医学研究指出，番茄红素

能保护细胞免遭氧化剂侵蚀，减

缓或阻止乳腺癌、胰腺癌等癌变

进程。

蒜泥
美国俄亥俄州大学癌症中心

教授厄尔·哈里森指出，大蒜吃得

越多，人体内潜在的致癌物含量

就越少。但大蒜不宜加热食用，

高温会破坏其抗癌物活性，降低

抗癌效果。建议大家烧烤时，将

大蒜压碎成泥蘸着吃。

柠檬汁
西 方 人 在 吃 烤 肉 时 ，喜 欢

配 点 儿 柠 檬 汁 ，我 们 也 不 妨 借

鉴一下。柠檬中含有大量维生

素 C 及 抗 氧 化 剂 ，将 柠 檬 汁 涂

在 烤 肉 上 吃 ，还 可 以 减 少 致 癌

物的危害。

绿叶菜
韩 国 人 在 吃 烤 肉 时 ，会 用

生 菜 叶 卷 上 烤 肉 同 吃 ，这 其 实

非常科学。

研 究 表 明 ，蔬 菜 中 的 叶 绿

素 能 有 效 降 低 致 癌 物 的 毒 性 ，

叶 绿 素 含 量 越 高 ，消 除 致 癌 物

的致突变作用效果就越好。此

外 ，绿 叶 菜 含 有 丰 富 的 维 生 素

和 无 机 盐 ，能 有 效 改 善 烤 肉 品

类单一、营养不均衡、易上火等

问题。

喝茶有四忌
忌饮浓茶
茶水一般在人体内能滞留 3

小 时 左 右 ，而 浓 茶 滞 留 时 间 更

长 ，这 样 茶 碱 在 人 体 内 积 聚 过

多，致使神经功能失调。由于茶

叶中鞣酸的作用，可使肠黏膜分

泌黏液功能下降，发生便秘。茶

量一般每天以 5—10 克，分 2 次

泡饮为宜。

忌空腹饮茶
古人曾说“早时一杯茶，胜似

强盗入穷家”，意即早晨空腹不宜

饮茶。因为空腹饮茶，冲淡了胃

液，降低了胃酸的功能，妨碍消

化，并影响对蛋白的吸收，易引起

胃黏膜炎症。

忌饮隔夜茶
茶 水 放 久 了 ，不 仅 会 失 去

维 生 素 等 营 养 成 分 ，且 易 发 馊

变 质 ，甚 至 茶 水 中 的 鞣 酸 还 会

成 为 刺 激 性 很 强 的 氧 化 物 ，易

伤脾胃，尤其是夏天，会引起胃

肠炎症。

忌睡前饮茶
睡 前 两 小 时 最 好 不 饮 茶 ，

否则会使精神过于兴奋而影响

入睡，甚至引起失眠。

老 年 人 睡 前 如 果 饮 用 茶

水，易致心慌不安、多尿，更会

影 响 睡 眠 。 如 因 饮 茶 引 起 失

眠，即使用安眠药，也是无济于

事的。

你钱包里的银行卡是磁条卡还是芯片

卡？用卡是刷卡还是插卡？很多人忽略的这

些细节，其实关系到你的资金安全。

明年我国将逐步停止新发磁条银行卡，

银行卡换“芯”正在加速，然而全国银联磁条

标准卡存量达 34.42亿张，如此浩大的换“芯”

工作该由谁买单？应当怎样推进？

磁条卡先天不足，易
复制盗刷频发

在人们享受刷卡的便捷之时，频频发生

在身边的盗刷却威胁着每个人银行卡资金的

安全。

浙江绍兴居民卢女士今年 8月 23日在一

家超市刷卡结了 65 元的账，三天后她还在梦

乡中时，卡里近 5000 元钱被提取，而卡就在

身边。一个月后，案件告破，原来是超市收银

员在她刷卡时复制了磁条，偷窥了密码。中

招的有 20 多位顾客，少的损失几百元，多的

损失数万元。

由于磁道信息易被复制的先天弱点，伪

卡盗刷成为银行卡犯罪重灾区。全国公安机

关每年破获的银行卡犯罪案件数以万计，银

行卡犯罪每年造成的经济损失数以亿元计。

中国银行业协会数据显示，伪卡已成为信用

卡欺诈排名第一的原因。在去年上海市检察

机关审查起诉的金融犯罪案件中，信用卡诈

骗罪占近九成。

中国银联资深风险专家王宇介绍说，磁

道信息容易被犯罪分子通过测录器等方式收

集复制出伪卡，发生卡在身边但被盗刷的事

件。而芯片卡具备密钥加密技术，加密信息

随机生成，目前在全球范围内还未发生过芯

片银行卡被复制导致伪卡欺诈的实际案例。

“芯片卡较磁条卡在安全、多应用等方面

优势明显，建议持卡人尽快更换。”央行相关

负责人明确表态。根据中国人民银行部署，

10 月底前全国 POS 机将关闭芯片银行卡降

级交易，芯片卡支付将告别刷卡，迎来插卡时

代。从明年开始，经济发达地区新发行以人

民币结算的银行卡应为芯片卡，磁条卡将逐

步停发。

换“芯”成本以百亿元
计，谁来买单？

芯片银行卡时代正在加速到来，大家准

备好了么？

央行数据显示，目前全国 POS 和 ATM

终端支持芯片卡的改造率分别达到 99.6％

和 99.5％ ，芯 片 卡 已 经 成 为 新 发 银 行 卡 的

主流。

“关闭芯片卡降级交易的条件目前已经

具备，不会影响持卡人正常消费。”中国银联

市场部助理总经理刘剑说。

芯片卡的运用环境已经基本具备，然而

换“芯”的费用问题却没有明确说法。目前芯

片卡的成本每张 8 到 10 元，是磁条卡的 10

倍。近 34 亿张磁条卡要换成芯片卡，成本将

数以百亿元计。

银行卡换“芯”应由谁来埋单？银行与消

费者各执一词。

记者在北京金融街周边的多家银行营业

部了解到，换“芯”一般要收取 3 至 20 元不等

的工本费。例如，工行只免费为四星级以上

客户磁条卡升级为单芯片借记卡。招行对普

卡换“芯”收 10 元工本费，只有金卡和金葵花

卡免费。在换“芯”问题上，银行显然更多考

虑的是系统升级、制作芯片所带来的经营成

本上升。

“要是换芯片卡收钱，我肯定不换。”重庆

大学本科生张骏逸说，换卡本来就比较麻烦，

收费就更没动力。

张骏逸的态度可以代表大部分消费者的

心声。北京市民李岳表示，“这钱当然应该银

行出，银行每年从银行卡客户这里挣得的钱

可不少，换卡应该是服务客户的一部分。”

“安全是金融支付交易的生命线。换‘芯’

是为了堵住漏洞、更加安全，成本理应由银行

来承担。”作为银行和消费者外的第三方——

银行卡收单机构易宝公司首席执行官唐彬看

得清清楚楚。

磁条卡存量巨大习惯
已成，换“芯”推进要靠谁？

上月底，北京市民刘女士收到银行发送

的关闭芯片卡磁条交易的提示短信后有些困

惑：“商家都刷磁条，芯片能用么？”

经过近 30 年发展，磁条银行卡的普及已

达到平均人手两张半的程度，“刷卡”已成为

习惯。如今换“芯”升级不仅要消化近 34 亿

张磁条卡的存量，还要改变长久以来形成的

习惯，两项艰巨任务要靠谁来推进？

“对于存量巨大的磁条卡，将采取自然淘

汰的方式，逐步引导商业银行开展磁条卡更

换芯片卡工作，不会影响磁条卡的使用。”央

行有关负责人明确表态。

以中国之大、发展之不平衡，自然不能一

刀切、急于求成。尽管大的原则是“采取自然

淘汰的方式”，但若真按目前一些银行的计

划，等客户原有磁条卡到期后再升级为芯片

卡，卡片有效期内的三五年间刷卡安全谁来

负责？

作为发卡方，银行理应用更加积极的态

度推动银行卡换“芯”。中国人民大学商法研

究所所长刘俊海教授认为，银行有足够的人

力、物力资源去提醒消费者，但目前换“芯”提

示、督促不足，收费标准更需要监管部门进一

步规范。

商家对银行卡换“芯”也责无旁贷。业内

人士指出，刷卡还是插卡，主要不是消费者决

定的，是商户特别是收银员决定的。要加强

对收银员的培训和约束，改变多年来养成的

刷磁条习惯。

唐彬建议，银行可以采用换卡有奖、双

倍积分等更多的营销手段去激励客户进行

银行卡的升级。营造更安全、便捷的支付环

境需要银行、收单机构、商户和消费者的齐

心协力。 （据新华社电）

10月底，我国芯片银行卡的使用将告别“刷”卡转向“插”卡，明年将逐步
停止新发磁条银行卡。请关注——

34 亿 张 银 行 卡 大 换“ 芯 ”
刘 铮 吴 雨 杜 放

不久前，中国阻燃学会联合溴科学与

BSEF 国际组织召开的新闻发布会上, 中国

阻燃学会秘书长周政懋教授指出，我国家用

电子电器等产品阻燃剂使用并未有统一的国

家标准和相关规范要求，很多家电产品中不

是没有采用阻燃剂，就是少用了阻燃剂，还有

未能正确使用阻燃剂的，这些都为家电的使

用增加了诸多隐患和不确定性。

据欧盟委员会评估，过去10年中，阻燃剂

的使用使欧洲的火灾死亡人数减少了20%。美

国国家标准局(NIST)对5类产品进行的火灾测

试也表明，与在无阻燃材料房间的人相比，在有

阻燃材料房间中的人逃生时间平均高出15倍。

周政懋说，有一些组织以一些片面的实验

结果为依据，夸大某些阻燃剂如溴系阻燃剂对环

境的危害，而忽视了火灾本身对生态环境的破

坏，从而使得很多老百姓对阻燃剂抱着害怕和排

斥的心理，因此十分有必要科普一下阻燃剂。

据介绍，目前世界上最大的阻燃剂品种

是溴系阻燃剂，该系列的产品在塑料制品中

用于阻燃防火的历史多达半个世纪。溴系阻

燃剂分解温度与高分子合成材料相匹配，因

此少量使用就可以达到最佳的阻燃效果。但

此前有不少组织宣称，阻燃剂会产生许多有

害物质，并且在回收利用所谓电子垃圾时，往

往也会释放包括聚氯乙烯(PVC)以及溴化阻

燃剂(BFR)在内的化学物质。

对此，溴科学与环境论坛中国副主席韩

颂青博士解释，溴系阻燃剂包括 70 多个品

种，笼统地断定一大类物质都有毒是不科学

的和不负责任的，绝大多数溴系阻燃剂不带

有有毒标签。许多溴系阻燃剂的急性毒性甚

至低于食盐，比如用量最大的溴系阻燃剂—

四溴双酚 A。此外，在中国《电子信息产品污

染控制管理办法》中，限制的是多溴联苯和多

溴二苯醚两种物质，而非整个溴系阻燃剂。

在 70 多种商品化溴系阻燃剂中目前有全面

禁用期限的只有六溴环十二烷。

韩颂青表示，如今新型聚合型(大分子)

溴化阻燃剂已被成功开发用于替代六溴环十

二烷，由于分子体积太大很难穿透生物细胞

膜去参与体循环及新陈代谢，因而不能对有

机生物体构成伤害，所以更具环境友好性。

科 学 看 待 溴 系 阻 燃 剂
本报记者 蒋秀娟

科技日报讯 （记者申明）云计算、大数

据所带来的海量数据，对越来越庞大的数据

中心带来考验。近日，在全球互联网技术大

会上，联想中国区大客户事业部成熟行业总

经理刘征表示，SDI（软件定义基础设施）将

是未来数据中心的发展趋势。

“数据中心的未来趋势最核心的就是

SDI。随着互联网对于企业经营的影响力

日益放大，巨量的数据与丰富的应用支撑，

让越来越多的用户感觉到：作为底层支持的

数据中心，其核心能力是要能拥有良好的弹

性、稳定性、安全性和可扩展性。而这些需

求最终汇总成了下一代数据中心。”刘征说。

此外，客户将追求对数据中心硬件性能

的压榨。刘征认为，“传统的数据中心必须

要考虑冗余，因此，硬件的系统会冗余很多

的能力来提高应对能力。但是下一代的数

据中心，绝对不可能再允许硬件出现最高的

工作负载，只达到 60%就足够了，可能会向

80%、90%甚至是接近 100%的方向上追求。”

刘征表示，超大规模数据中心市场是联

想重点发力的领域，联想希望利用洞悉未来

的架构规划能力，以硬件架构的重组，实现

硬件资源池化，消除软件迭代和硬件升级之

间的时间差，加速软件定义数据中心的进一

步完善。

“软件定义”将是未来数据中心核心


